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天使的蜕变，在爱之路前行

作为父母亲来说，帮助孩子树立自信，帮助孩子找到他自己，这

点很重要。

——张粤妈妈

我是程红梅，从孩子上初中开始我就是一个全职妈妈，我们

家里的分工一直以来是爸爸赚钱，儿子读书，妈妈在后面搞后勤，

我是因为儿子才跟艺博有幸结缘的。

被父母忽略的孩子

我家孩子从小性格就比较内向，不太喜欢同小朋友玩儿，初

中的时候我就感觉孩子性格很孤僻，但因为那时候我没有学习，

也不了解怎么当个好父母，所以就自我安慰，孩子大了就好了，

我小时候也是这样，也不太喜欢跟别人沟通，我现在不是一样挺

好的嘛，最后我就完全忽略了这件事。

直到孩子高三下学期的时候，突然有一天他的班主任老师给

我打电话。他说：张粤妈妈，你有时间到学校来吗，我刚才在办

公室和你家孩子聊了一下，你家孩子哭了，他说他要回家去处理

家里的事情，请问你们家出了什么问题吗？我说没有啊，家里很

好啊。老师说我听孩子的口气，好像你们之间夫妻出问题了，他

要回去处理问题，我立马就蒙了，我就说我一会儿就到学校，那

时候孩子是我的主心骨，是我的一切。
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当我到了学校的时候，孩子跟我说：“妈妈，我今天想回去”。

我说好吧。走在路上孩子一句话也没有跟我说，我在前面开车，

他坐在后面，我们就这样默默地回到了家。当我回到家的时候，

我坐在沙发上，孩子头躺在我的腿上，我看着他的眼睛，不停地

在流泪，身体在抖动，我感觉到真的孩子有问题了，我就问他，

宝贝你是不是压力太大了？我说我们又不考清华北大，考个中山

大学就可以了，不用那么紧张了，其实那个时候我还在关注孩子

的学习。

参加《又见十年·暇满人身》
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结缘于学校保安室

我以前没有感受到我的孩子是因为什么痛苦，为什么哭，我

还在想，我的孩子要给我这面子。在外面，别人不尊重我，看不

起我，就是因为我没有上过大学，所以我一定要让我的孩子上大

学，而且还要上个名牌，因为我的孩子从小学习一直都比较好。

其实孩子在初中的时候，已经有一些问题了，初三的时候老师就

告诉我，他上课状态不好，那时候我就请全部老师吃一餐饭，再

给每一个老师买一箱精品水果，我就想让老师多帮帮我的孩子。

现在到了高三，孩子又有这种状况出现，那怎么办呢？于是

我就想用同样的手段，给每个老师又买一箱水果，就说叫他们关

照一下孩子。后来老师让我每天给孩子送饭，多点沟通，多给点

爱。就因为在那个送饭的期间，每天也有一位妈妈给她的孩子送

饭，我们两个就在保安室，两个孩子一起吃饭。后来我才知道那

位妈妈就是艺博教育分院院长黄小诗。有一天当两个孩子吃完饭

的时候，我就多嘴了一句，我说怎么看起来你的孩子那么那么逗

人喜爱，你是怎么教育孩子的，为什么我的孩子从吃饭到最后把

饭吃完了，也不会跟我说一声谢谢，而且整张脸都是那种怨气。

黄小诗就跟我说：他的孩子参加了一个叫戴东老师主训的《中

国力量 · 超能少年英雄营》，他感觉那人维度，能量都很高，还

不错的，你要是觉得你的孩子有什么问题，要不你去上戴东老师

试试吧，她当时就把杨文芳老师的微信推给了我，她说这个人你

找一下，她平时如果有什么开课，她就会告诉你的，当时我就加
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了杨老师的微信。

“妈妈，我不想上学了”

2019 年 4 月 7 日的那一天，孩子说他不舒服，学校老师打电

话，我就把他带到医院去看了一下，结果医院下了一个通知，说

孩子是重度抑郁症，下午我就把孩子再送到学校。学校的老师说：

你的孩子有抑郁症，就不能住校了，只能回家睡觉，如果在学校，

孩子出了什么问题，我们担当不起。所以当天孩子就回到家里住，

第二天下午我去学校接他的时候，孩子说：“妈妈，我不想上学了”。

刚开始从学校回来的几天，孩子不是靠在我的肩头上哭，就

是趴在我腿上哭。我那时候真的好担心，如果我这个孩子走了，

我怎么办？如果孩子死了，我也去死，他就是我唯一的希望，没

有他，我就没有存在的意义了。可是我又不甘心，我现在房子有

了，车也有了，难道我们两个都去死吗？我的儿子却告诉我：妈

妈，其实在我很小的时候就想去死了，但是我知道你那么爱我，

你只有我一个儿子，你为什么不生两个孩子？如果你生两个孩子，

我就有理由走了，现在如果我死了，你怎么办.孩子的这些话就像

刀子一样插在我的心里，难过极了。

童年的伤疤

我的孩子勾起了我自己童年的回忆，其实我曾经也是个抑郁

症患者，我从十岁左右，我就想去死，活着好没意思啊。我从小
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是由奶奶养大的，那时候我就想等着我奶奶死了，我再死，我不

能让我奶奶伤心。长大后我就准备单身，因为我看到我的父母整

天在家里吵架，但当我到了 22 岁的时候，那时候我又改变了想法，

我要找一个帅一点的男人，要找一个我爱的男人，不能像我的妈

妈一样不爱我的父亲，一天到晚在家里骂他，我不想做一个坏女

人。

后来我为了寻求爱，很轻易地走进了一段婚姻，当我的孩子

刚生下来半岁的时候，我们夫妻俩的婚姻就亮起了红灯，当时我

们娘家只有三个女儿，我不能离婚，如果我离婚了，我的父母在

村里就没有面子，别人家也会经常欺负他们。那我就在想着不离

婚，就这样跟他这样搭伙过日子吧，等孩子高考了以后，我再跟

他离婚，反正这个男人我是不要了，我跟他结婚到现在，一直感

觉自己像掉进了一个苦水河里一样，没有开心快乐，每天都是焦

虑。
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参加《活在爱中的秘诀》课程

人生要有重头再来的勇气

幸运的是，在黄小诗老师的帮助下，我成功走进了艺博学习，

通过几次在艺博教育课堂学习后，我发现自己是一切问题的根源，

只有我自己好了，我家庭的问题、孩子的问题就都不是问题了，

我越学越清明，越学越知道要多去帮助别人。于是在之后艺博的

多次活动中，我总是会冲在最前面做服务，多次帮家长们照看孩

子，让他们上课没有后顾之忧。通过跟随艺博课程的这两年，在

我心中种下了种子，只要方向是对的，你走的每一步都算数，不

管多慢，好过我拼命努力。

我从《活出经典》的课程里是最受益的。以前我在生活中抱

怨多，感恩少，还好我本性善良，所以我的福报也很多。从进艺
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博到现在我遇到了太多太多的贵人，让我感觉到了被爱、被温暖，

至今我参加了两次《恩爱之旅》、两次《默照》课程，都是夫妻一

起学习的，特别是 2021 年的一次默照，让我感受收获很大，如果

没有在艺博学习的这两年，没有平时的艺善享读书会，线下公益

活动，《活出经典》写作业复讲等等这些的积累，也许我也是左耳

进右耳出。

2021 年《默照》课程和我同一房间的王晓娜老师听了我的故

事，就帮我点评了一句：姐姐你的位置错了，我终于醒悟了，因

为之前戴老师讲了定位，给我种下了种子，我从跟我老公在一起，

我就把他当个儿子，其实夫妻恩爱才是家里的定海神针。从一开

始，我家的地基都打错了，盖得房子怎么能安稳呢？戴老师曾经

同我说过一句话，你孩子是来救你的，他是来还债的。我的任性，

让我的孩子差点用生命来拯救我。

我终于醒过来，感恩我的孩子。也感恩艺博像母亲一样包容

着我这个任性的孩子。我到艺博以来，从希望再到失落，再到抱

怨，再到希望，再到感恩，这一个个时段，每个时段不同的心情，

都有很深很深的记忆，其实一切都需要时间，任何东西都有时间

值，我相信艺博这个方向是对的，勇敢朝前走绝对没错的，有的

花早开，有的花晚开，我希望的那朵花，它迟早会开的，只要我

坚信地往前走。
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